

13. BLOGS PARA EDUCADORES SOCIALES

JOAQUÍN MANUEL RODRÍGUEZ GIL

INTRODUCCIÓN

Los objetivos que inicialmente se establecieron en el diseño del seminario fueron los siguientes:

- a) Concienciar a los futuros educadores sociales, participantes en la actividad, de la validez y eficacia de los blogs como instrumentos y herramientas adaptables a los diversos campos de trabajo de la profesión.
- b) Mostrar ejemplos de utilización de blogs de distintos profesionales y estudiantes de la educación social.
- c) Proporcionar informaciones, técnicas, fuentes, habilidades y destrezas, básicas y fundamentales, para el diseño de un blog.
- d) Elaborar, por parte de cada uno de los participantes del seminario, un primer blog personal sobre la educación social, que sirva como punto de partida del proceso de perfeccionamiento del mismo a lo largo de la carrera profesional.

Se ha priorizado una metodología activa e individualizada, con una aplicación continua y permanente de las informaciones presentadas por el ponente al diseño propio del blog que cada participante iba construyendo, de forma procesual, a lo largo del seminario; independientemente de que en las primeras partes de las sesiones los contenidos teóricos fuesen mayores que en las segundas partes, con predominio de los eminentemente prácticos.

Precisamente estas segundas partes también se han utilizado para actualizar y poner al día a aquellos alumnos que, por motivos laborales o de otro tipo, no pudieron asistir a alguna sesión.

Con varios días de antelación cada miembro del seminario ha tenido a su disposición, en las páginas de *Ceutaprimaria* (<http://ceutaprimaria.blogspot.com.es/>),

los contenidos a trabajar en cada sesión y la documentación que se iba a aportar en las mismas, potenciando así la formación individualizada y a distancia.

Por otra parte, bastantes participantes han utilizado el correo electrónico con el ponente para consultar dudas o tareas, incluso una vez finalizado el seminario.

Para incrementar, afianzar y flexibilizar mejor sus aprendizajes, se les propuso a los alumnos traer sus portátiles. Ello permitía, con la ayuda de la documentación y enlaces pertinentes, un acceso personalizado y simultáneo a las informaciones que se mostraban colectivamente.

MIS EXPERIENCIAS EN LA EDUCACIÓN SOCIAL Y EN EL MUNDO DE LOS BLOGS

No soy educador social, pero lo fui sin saberlo. Es cierto: no tengo el título de educador social, ni trabajo en la actualidad en este campo. Soy simplemente maestro de educación primaria, y por efecto de la crisis de los cuarenta, psicopedagogo.

Sin embargo, en los principios de mi carrera profesional como docente, estuve implicado en el programa de Educación Compensatoria.

Desde sus inicios, este programa presentaba diferentes ámbitos de actuación: centros escolares de zonas urbanas (prevención de abandono escolar y fracaso escolar) y rurales, Aulas Ocupaciones, alumnado de origen inmigrante y de minorías étnicas, actuaciones en hospitales y circos...

En aquella época, década de los ochenta y noventa del siglo pasado, ejercía mi labor en Ceuta con jóvenes desescolarizados y de entornos marginales, de edades comprendidas entre los 14 y 16 años, en las Aulas Ocupacionales.

El objetivo fundamental de las mismas (con una organización de las diversas áreas en talleres donde estaban implicados maestros y profesores de Formación Profesional) era la reinserción de estos muchachos en el mundo educativo.

Posteriormente, dentro del mismo programa, creamos un Club Juvenil para seguir actuando con antiguos alumnos que no podían ser atendidos por las Aulas Ocupacionales, por superar los límites de edad y para dinamizar el tiempo libre de los que permanecían en las mismas.

Sin tener conciencia de ello hasta hace poco, mis funciones en Educación Compensatoria eran más de educador social que de maestro.

Mis blogs en el campo educativo. Mis inicios en el mundo de los blogs vienen justificados por mi afición por escribir. De una forma autodidacta, cree un blog para publicar libremente lo que producía en esta materia.

Poco a poco fui pensando en sus posibilidades educativas, y ya antes de implantarse el famoso programa educativo Escuela 2.0, en el curso 2.008-2.009 (con varios ordenadores viejos en clase, y sin pizarra digital, ni portátiles para el alumnado), nació *Clase de 6º C*.

<http://clasede6cortega.blogspot.com.es/>

Posteriormente he publicado otros tres blogs más, que a continuación presentaré de forma breve:

<http://clasede5b-kino.blogspot.com.es/> *Clase de 6º B*

<http://clasede5b2-kino.blogspot.com.es/> *Clase de 5º B*

<http://ceutaprimaria.blogspot.com.es/> *Ceutaprimaria*

En este último, ***Ceutaprimaria***, será el blog del seminario y en él incluiré todos los documentos y noticias que se generen en el mismo.

EN BUSCA DE BLOGS DE EDUCADORES SOCIALES

Desde hace bastante tiempo, la educación social está presente en el mundo de los blogs. A través de un simple paseo de la mano del buscador Google, he recopilado unos cuantos blogs que nos pueden servir de marcos referenciales para crear el nuestro.

Edusosfera

<http://www.edusosfera.com/>

Edusosfera es un agregador de blogs relacionados con la Educación Social. Nació en noviembre de 2008 y actualmente cuenta con unos 150 blogs de educadores

y educadoras sociales, alumnado y profesorado de la titulación, entidades vinculadas a la educación social y otros. *Edusosfera* se actualiza automáticamente entre sus blogs agregados, mostrando en la primera página un extracto de sus últimas publicaciones.

Para ver el listado de blogs y visitar algunos de ellos, en la columna de la izquierda, en el apartado de páginas, haz clic en *Blogs de Edusosfera*.

Educador social en Alaska

<http://eleducadorsocialenalaska.blogspot.com.es/>

Blog de Sera Sánchez, con buena presentación y a dos columnas.

Sera Sánchez es educador social, mediador familiar y dramaturgo. Actualmente trabaja de educador social en el Consorcio de Bienestar Social de la Selva. Miembro de la Junta de Gobierno del CEESC (Colegio de Educadores Sociales de Cataluña) y uno de los responsables del *clúster* de comunicación. Cofundador de la compañía de teatro "Factoría Los Sánchez" y autor de varias obras de teatro representadas en el circuito teatral valenciano. Autor de varios artículos relacionados con la educación social.

Blog de una educadora social en apuros

<http://educadoraenapuros.blogspot.com.es/>

Blog simple y efectivo de una educadora social catalana, Monserrat Sánchez, que trabaja en el ámbito penitenciario y de adicciones. También con un formato a dos columnas y muy completo.

Otravezpidetucabeza. Historias de una educadora social

<http://otravezpidetucabeza.blogspot.com.es/>

Blog muy íntimo, de una estudiante de educación social y con solo una columna de entradas principal, pero desbordante en sentimientos y vivencias.

Eduso. El Portal de la Educación social

<http://www.eduso.net/>

No es un blog, es una página web en formato de portal, o plataforma, de variada temática del Consejo General de Colegios de Educadoras y Educadores sociales. Te puede servir, entre otras cosas, de base de recursos que puedes agregar a

tu blog. Incluye direcciones a asociaciones y colegios de autónomos, además de enlaces a servicios administrativos y revistas profesionales.

El blog de África Martínez

<http://educacionsocialamg.blogspot.com.es/>

África Martínez es una educadora social valenciana cuyo campo de trabajo es la reeducación de menores infractores tutelados por organismos de justicia, con aportaciones muy buenas en el campo educativo. El formato del blog también es a dos columnas.

La Mirada Educadora

<http://miradaeducadora.blogspot.com.es/>

Su última entrada es del mes de abril del 2.009, pero su presentación la califico como excelente: tres columnas, imágenes impecables y muy bien organizado.

Blog SocioEducativo

<http://irsealava.org/blog/>

Del País Vasco y de "El Irse" (Instituto de Reintegración Social de Álava). Es una entidad privada y sin ánimo de lucro, de gestión de Programas y Servicios en el marco de la Intervención Social; en los ámbitos de la prevención, la asistencia y la inserción de personas en situación de riesgo de exclusión o conflicto con el medio social.

Su formato es clásico y a tres columnas.

EDUCASOCIATIC

<http://educasociatic.blogspot.com.es/>

Desde Extremadura y con un notable carácter educativo, aunque en el marco de la Educación Social. Es una apuesta por la aplicación de las TIC en un formato a dos columnas.

Chicass10

<http://chicass10.blogspot.com.es/>

De Texeiro, en Coruña, y lo mejor y lo más increíble, las protagonistas que escriben son mujeres reclusas en módulos penitenciarios que, ayudadas por la

asociación “Nosotras intramuros”, hacen realidad este blog y otros, en dos columnas, como: “Bibliomarinada”, “La princesa de hielo”, “Celda nº 9” y “Chicas10. Canto coral a la libertad”.

Animación sociocultural e integración social profesional

<http://ascprofesional.blogspot.com.es/2006/06/quienes-somos.html>

Realizado por técnicos superiores en integración social y animación sociocultural. A tres columnas y con una presentación muy buena.

Entre sus objetivos se cita: “Ser un lugar de encuentro para la reflexión sobre la Animación Sociocultural (ASC) y la Integración Social (IS), en el Estado Español, promoviendo la PROFESIONALIZACIÓN del Sector y la creación de Asociaciones Profesionales de TECNICOS SUPERIORES EN ANIMACION SOCIOCULTURAL (TASOC) y TECNICOS SUPERIORES EN INTEGRACION SOCIAL (TISOC), así como la unión de todas las Asociaciones ya existentes de Animadores Socioculturales e Integradores sociales en el estado Español”.

CONOCIMIENTOS MÍNIMOS PARA ELABORAR UN BLOG CON BLOGGER

El objetivo que nos planteamos ahora es elaborar un primer diseño-borrador de nuestro blog de educación social y, posteriormente, tener una puesta en común para darlo a conocer entre todos los participantes del seminario.

Seguramente este primer diseño no nos dé tiempo a finalizarlo completamente hoy, pero no importa: podemos concluirlo más adelante. Cuando así sea, me gustaría que me enviaseis la URL de vuestro blog, por correo electrónico, y añadirla en una lista de enlaces de blogs de *Ceutaprimaria* que crearé para tal fin.

Pido disculpas si no voy a usar un lenguaje informático correcto en mis explicaciones.

Creamos nuestro blog

Vamos a utilizar la plataforma *Blogger*, aunque últimamente se están desarrollando otras, como *Wordpress*, que cada día se está imponiendo más.

<http://es.wordpress.org/>

Lo primero es tener una cuenta *gmail*. En esta dirección puedes conseguir la cuenta:

<https://accounts.google.com/SignUp?service=mail&continue=http%3A%2F%2Fmail.google.com%2Fmail%2Ffe-11-128a90d288b2a6284078a54143e443-37b161715b36e2de8dcc295c2e670bab51fe42c0%3Fhl%3Des&hl=es>

Otra opción es ir al buscador *Google* y buscar *gmail*:

<https://www.google.es/>

Si ya tienes la cuenta, anota la dirección y tu contraseña, y nos vamos a *blogger*, si lo deseas desde la dirección anterior, e introduce los datos que te piden. En mi caso: seminariopraxisdocente@gmail.com

https://accounts.google.com/AddSession?hl=es&continue=https://www.google.es/webhp%3Fsource%3Dsearch_app

Continuamos cliqueando en *Nuevo blog*. Lo primero que aparece es un cartel con el *título*, la *dirección* que le vamos a dar a nuestro blog y la opción de elección de la *plantilla* del mismo.

En la *dirección del blog* tienes que asegurarte de que la misma está disponible. Que no se te olvide la *elección de la plantilla* que posteriormente puedes variar.

Antes de aceptar estas tres opciones anota la dirección que le has dado a tu nuevo blog. En mi caso: <http://seminariopraxisdocente.blogspot.com.es/>

Seguidamente volvemos a *plantilla* y a *personalizar* para terminar de perfilar nuestro blog.

Se mostrarán diferentes opciones: *plantilla*, *fondo*, *ajustar ancho*, *diseño*, *avanzado*. Presentamos cada una de ellas:

- a) *Plantillas*: de forma predeterminada, se nos ofertan cuatro (*Filigrana*, *Fantástico*, *Etéreo* y *Viajes*) y sus variantes. Debajo se visualizan siempre en la pantalla del ordenador tus opciones. En Internet puedes encontrar otras opciones de plantillas personalizadas para *blogger*.
- b) *Fondos*: con opciones de imagen de fondo, gama de colores y temas sugeridos.
- c) *Ajustar ancho*: ahora trabajamos con desplazamientos del blog completo o de las barras laterales.
- d) *Diseño*: posibilita variantes del diseño del cuerpo del blog y de pie de página.
- e) *Avanzado*: con múltiples opciones (*texto de la página*, *fondos*, *enlaces*, *título del blog*, *descripción del blog*, *texto de la pestaña...*)

Una vez seleccionadas las diferentes posibilidades, es imprescindible hacer clic en *Aplicar al blog*. Seguidamente vemos como ha quedado este primer diseño de nuestro blog.

Siempre podemos volver a cambiarlo por este camino: diseño-plantilla-personalizar.

Antes de pasar a crear nuestra primera entrada, podemos mejorar el título del blog añadiéndole alguna imagen:

1. Puedes copiar alguna de aquí que ya están preparadas para que queden ajustadas y ocupen toda la cabecera.

<http://www.smashingmagazine.com/2008/03/05/blog-headers-for-free-download/>

2. Si la copias de otro lugar, búscate alguna que se aproxime al ancho (en píxeles) que le diste al blog al diseñar la plantilla (en mi caso 860). Una vez copiada en tu ordenador, o con la dirección de la imagen, nos vamos a diseño y a editar cabecera.

3. Antes de subir la imagen marca reducir hasta ajustar y elige la opción de ubicación. Finalmente guardamos y vemos como ha quedado.

Entrada del blog

Volvemos a nuestro blog recientemente creado y nos planteamos ahora establecer nuestra primera entrada.

Hacemos clic en *Entrada nueva*. Nos aparecerán diferentes opciones:

1. *Título de la entrada*: lo completamos.
2. Barra con diversas posibilidades: tipo de letra; tamaño de la misma; insertar imágenes, vídeo o enlaces...

Agregamos una imagen previamente seleccionada, desde nuestro ordenador, u obtenida de Internet y posteriormente guardada en el mismo. Con el botón izquierdo del ratón sobre la imagen insertada se nos muestran diferentes posibilidades.

Escribimos la entrada y le podemos adjuntar también vídeos o enlaces. Configurada definitivamente la entrada, le damos a *Publicar*.

Podemos modificar esta entrada o añadirle más elementos volviendo a *Entradas*.

Gadgets o herramientas de nuestro blog

Los *gadgets* son pequeñas herramientas o utilidades que van a completar nuestro blog. Para ver algunas, nos desplazaremos de nuevo a *Diseño*.

En nuestro blog, aparecerán en la columna de la derecha, al lado de la de las entradas. Si tu blog tuviera tres columnas, como los de mis clases de 5º y 6º curso, tendrías dos columnas de *gadgets*, una a la derecha y otra a la izquierda.

Veamos algunos que considero más imprescindibles. Para ello cliquearemos en *Añadir gadget*, a la vez que te voy mostrando sus resultados finales en mis blogs:

1. *Estadísticas del blog*: permite adjuntar un contador de blogger.
2. *HTML/ Javascript*: posibilita agregar contadores, relojes, predicciones del tiempo, vídeos, geolocalizadores, códigos QR, vídeos... que se añaden insertando un código que traen los mismos.
3. <http://contador-de-visitas.com/> (contador)
4. <http://www.geovisite.com/es/> (geolocalizador)
5. *Texto*: introduce un pequeño texto.
6. *Imagen*: configura una imagen a la que se le puede poner, además del título, un pie de foto y un enlace.
7. *Lista de enlaces*: permite disponer de listados de enlaces, que se pueden ordenar e introducir con un título.
8. *Lista de blogs*: con funciones semejantes al anterior, pero ahora centrados en blogs que te interesen.

Estos *gadgets* puedes ordenarlos y moverlos como quieras, desde la página de diseño. Cada vez que lo hagas deberás hacer clic en *Guardar disposición*.

Otras apartados a considerar en el diseño de tu blog

En la página donde aparece el apartado de diseño, hay otros: *visión general*, *entradas*, *páginas*, *comentarios*, *google*, *estadísticas*, *ingresos*, *plantilla* y *configuración*. De todos estos voy a destacar los siguientes:

- a) *Entradas*: desde aquí tienes acceso a las entradas ya publicadas para poder modificarlas cuando sea necesario.
- b) *Configuración*: te permite delimitar numerosas cuestiones, desde el número de entradas de tu blog hasta el acceso al mismo, pasando por otras como la moderación de comentarios que quieran hacerte tus lectores.
- c) *Estadística*: proporciona una información detallada de tus visitantes.

Incorporar a tu blog enlaces a documentos e imágenes propias, alojadas inicialmente en tu ordenador.

Nos encontramos ahora en el caso en el que queremos poner un enlace desde tu blog a algún documento propio que tienes en tu ordenador.

Lo primero que necesitamos es “*colgar ese documento en Internet*”, es decir, colocarlo en un servidor y proporcionarle una dirección.

Existen numerosos servidores que de forma gratis van a hacerte esta función. Uno de ellos es *Google Drive*, para el que necesitas previamente poseer una cuenta en *gmail*.

<https://www.google.es/>

Introduciendo tu cuenta y contraseña puedes acceder al mismo.

No hace falta que te bajes el programa que viene en la página para descargar. Es suficiente con hacer clic en el icono rojo que hay al lado de *CREAR*, en la parte superior izquierda, que te permitirá subir el documento, carpeta o imagen que desees.

Al descargarlo te aparece una opción de *Compartir*. Cliquea en la misma y seguidamente en *Cambiar*. Posteriormente marca la opción de *Público en la Web*.

Ya tienes la dirección que necesitabas de tu documento. Ahora lo puedes insertar la misma en un enlace de tu blog.

En mi colegio tienen un servidor, al que accedo para “colgar” documentos mediante un programa que se llama *Filezilla*. Otro servidor que me gusta mucho es *Issuu*, que te permite colocar tus documentos en forma de libro, registrándote previamente.

http://issuu.com/kinorg/docs/l_minas_universo

Con estos conocimientos mínimos ya puedes crear tu blog. Ahora solo es cuestión de tiempo el poder perfeccionar tu dominio sobre los mismos, que en las

áreas de la educación social en las que trabajos pueden desempeñar un papel primordial para facilitar la incorporación de las nuevas tecnologías y la máxima rentabilidad de tus actuaciones.

PRÁCTICA: CONSTRUIMOS NUESTRO PRIMER BLOG

El objetivo que nos planteamos ahora es realizar un primer diseño de blog como educador social y, posteriormente, tener una puesta en común para darlo a conocer entre todos los participantes del seminario.

Es importante recordar que este trabajo podrá ser individual o por equipos (máximo tres miembros), y que lo ideal sería que estuviera concluido para la próxima sesión del seminario.

Este blog incluirá estos componentes mínimos:

- a) **Título.** Además del texto, puedes insertar una imagen de fondo.
- b) **Entrada primera.** Al menos con título y texto. Sería muy interesante añadirle una imagen y/o un vídeo.
- c) **La plantilla del blog** deberá presentar al menos dos columnas, una para entradas principales y otra para añadir *gadgets* u otros elementos.
- d) Un **contador** de visitas.
- e) Una **lista de enlaces**.
- f) Un **enlace a algún documento de elaboración personal** que aportes para el contenido de tu blog.

Por supuesto, puedes ampliar tu blog con más componentes. Igualmente tienes libertad de opciones para construir el blog con *Blogger* u otras alternativas que quieras.

Una vez finalizado, deberás enviar la URL de tu blog y tu nombre, o los nombres de los componentes del equipo, a una de las siguientes direcciones de correo electrónico del ponente:

kinorg48@hotmail.com

kinorg2@hotmail.com